

civilisation était encore celle de l'âge de bronze, dont les habitants, vêtus de peaux de bêtes, faisaient chaque jour, par la *porta Mugonia*, dont on voit encore la place, descendre leurs troupeaux mugissants dans la plaine où sera plus tard le Forum. Mais le site était si bien choisi, au bord d'un grand fleuve, au voisinage de la mer, au centre de l'Italie, la position était si propice pour faire de Rome le boulevard naturel du Latium contre l'Étrurie, le centre du commerce avec les Carthaginois et les Grecs, que l'étroite bourgade du Palatin ne tarda pas à s'agrandir.

Elle déborda sur les collines voisines, où d'autres communautés s'étaient installées, qui progressivement vinrent s'unir aux habitants de la ville primitive pour former la cité romaine. Aujourd'hui encore, en différents endroits de Rome, on rencontre les restes magnifiques de cette enceinte de l'époque royale, dont la tradition fait honneur au roi étrusque Servius Tullius, et, au-dessous du niveau du Forum, subsistent les voûtes puissantes du grand égout collecteur que Tarquin l'Ancien fit construire pour drainer les eaux stagnantes accumulées dans la vallée qui sépare le Capitole du Palatin. Et sans doute, cette *Cloaca Maxima*,